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Кстати
В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ Ломоносовская премия 
уже более 25 лет присуждается талантливым авторам 
работ, посвященных развитию науки, техники, культуры. 
Пять премий вручаются по линии областного правитель-
ства, две – от администрации Архангельска.

Татьяна Гвоздева: 
Северный хор меня выбрал 
и стал моей судьбой
Лауреат Ломоносовской премии – о народной хореографии и северных традициях

Надежда Лебедева

9 декабря в Архангель-
ском театре драмы име-
ни М. В. Ломоносова 
состоялся творческий 
вечер главного балет-
мейстера Государствен-
ного академическо-
го Северного русского 
народного хора, за-
служенного работни-
ка культуры РФ Татьяны 
Гвоздевой  «Ритм 
жизни – танец». Он был 
приурочен к юбилею Та-
тьяны Николаевны.

Татьяна Гвоздева ста-
ла главным балетмейстером 
прославленного коллектива, 
казалось бы, совсем недавно, 
в 2023 году, но это не первая 
ее встреча с Северным хором. 
С ним Татьяну Николаевну 
связывает долгая творческая 
и профессиональная жизнь. 
Именно здесь она начала 
свой путь еще в 70-е годы в 
качестве артистки балета под 
руководством выдающего-
ся балетмейстера, народного 
артиста РСФСР Ивана Мер-
кулова, именно здесь стала 
развиваться в качестве хоре-
ографа и балетмейстера.

За свою длинную творче-
скую жизнь она успела по-
работать в Оренбургском 
русском народном хоре, Ан-
самбле песни и танца Коми 
республики «Асъя кыа», Мо-
сковском государственном 
институте культуры, Россий-
ской академии музыки име-
ни Гнесиных, стать главным 
консультантом по хореогра-
фии Всероссийского хорово-
го общества. В 2006–2012 
годах Татьяна Николаевна 
уже работала главным балет-
мейстером Северного хора по 
приглашению Нины Мешко.

Татьяна Гвоздева – ав-
тор масштабных постановок: 
«Усть-цилемская горка», 
«Белые ночи», «Широкая 
Масленица», «Пинежское 
метище». А совсем недав-
но за постановку «Любимый 
город» к 440-летию Архан-
гельска авторский коллек-
тив Северного хора и Татьяна 
Николаевна как режиссер-
постановщик были удостоены 
Ломоносовской премии.

Мы поговорили с Татьяной 
Николаевной о том, как раз-
вивался ее творческий путь 
от артистки Северного хора 
до ведущего специалиста в 
области народной хореогра-
фии, о том, чем северная тан-
цевальная манера отличается 
от остальных, и о творческом 
вечере, приуроченном к ее 
юбилею.

– Татьяна Николаевна, рас-
скажите, как вы связали 
жизнь с музыкой, танцем, 
искусством. Были ли ваши 
родные творческими 
людьми?
– В нашей семье все пели: 

мои родители, бабушка, де-
душка. Причем бабушка очень 
хорошо пела, у нее был такой 

зычный голос. Вы знаете, как 
праздники проходили? С за-
стольями. Все пели и пляса-
ли. А в шесть лет мама отве-
ла меня за ручку во Дворец 
культуры металлургов, в тан-
цевальный коллектив, в под-
готовительную группу. И с тех 
пор и музыка, и танец вошли 
в мою жизнь. Я даже на баяне 
пыталась играть. Мама рано 
увидела мои творческие спо-
собности и искала варианты 
их применения.

 – А где прошло ваше 
детство?
– В Магнитогорске, от-

туда я родом. У нас в горо-
де было всего два института 
– горно-металлургический и 
педагогический. В этих сфе-
рах я себя не видела и по-
сле школы пошла работать 
в Дом культуры в детский 
сектор, помогать прово-
дить праздники, концерты 
как ведущая, но продол-
жала заниматься танцем. 
А потом взяла справочник, 
начала листать и увидела Мо-
сковский институт культуры. 
На отделение хореографии 
был огромный конкурс, пото-
му что это был всего-навсего 
четвертый набор. Я поступи-
ла. Мы много ходили на кон-
церты, сидели на ступенечках 

в переполненных залах, толь-
ко чтобы увидеть известные, 
прославленные коллективы. 
Так я впервые увидела Госу-
дарственный Северный рус-
ский народный хор.

– Как вы попали на работу в 
Северный хор?
– Я пришла в хор, еще 

учась на четвертом курсе ин-
ститута. К нам на занятие 
пришел главный балетмей-
стер Северного хора Иван 
Захарович Меркулов, по-
общался с нами, посмотрел 
на наши экзамены, высту-
пления, а потом подошел ко 
мне и предложил: «Таня, ты 
не хочешь в Северный хор?» 
Я ответила, что, во-первых, 
это очень почетно, а во-
вторых, мне надо доучиться, но 
вопрос решился, и в октябре 
1971 года я пришла на вокзал 
и села в вагон Северного хора. 
Северный хор тогда ездил на 
гастроли по железной дороге, 
он арендовал два вагона, один 
купейный, второй плацкарт-
ный, для молодежи.

– Сложно ли было влиться в 
коллектив, научиться танце-
вать «по-северному»?
– Да, это было непросто. 

И до сих пор всех, кто приез-
жает на работу в Северный 

хор, мы переучиваем, ведь 
северная манера совершен-
но отличается от манеры дру-
гих регионов. Москва танцу-
ет совершенно по-другому, 
Белгород, казачество. На это 
влияют климатические усло-
вия. Костюм на Севере тяже-
лый, высокие головные убо-
ры, большие, тяжелые бусы 
янтарные, расшитая короте-
на – от этого и спокойный, 
размеренный шаг. Голова по-
ворачивается в северном тан-
це только вместе с корпусом, 
дроби стелющиеся. От земли 
не отрываемся и не подпры-
гиваем, как в Центральной 
России. Все у нас спокойно, 
степенно, достойно.

Когда я пришла на работу 
в Северный хор, мне нужно 
было сначала войти в репер-
туар, понять его, почувство-
вать. Потом уже мне стали 
доверять репетиторство. Но 
для этого нужно было успе-
вать везде: и танцевать, и 
смотреть, кто что не так дела-
ет, чтобы потом на репетиции 
исправлять. Теперь я счита-
юсь специалистом в области 
северной русской народной 
хореографии.

В Северном хоре мне по-
счастливилось работать в 
очень тесной связи с прекрас-
ными деятелями – Ниной 
Константиновной Мешко, 
хормейстером Александром 
Кузьмичом Носковым, руко-
водителем оркестра Борисом 
Куприяновичем Туровником.

Это была команда друзей, 
единомышленников. И зо-
лотое время. Северный хор 
много ездил по стране, много 
гастролировал за рубежом. 
Везде коллектив выступал с 
большим успехом. Северный 

хор знали и любили. Везде, 
где бы ни выступал Северный 
хор, он нес эту чистоту и кра-
соту русского языка, русской 
мелодии, русского танца, рус-
ского слова.

– У вас два высших обра-
зования: Московский госу-
дарственный институт куль-
туры и ГИТИС. Вы режиссер 
балета, балетмейстер-пе-
дагог и балетмейстер ан-
самбля народного танца. 
Вы работали в разных кол-
лективах: в Оренбургском 
русском народном хоре, в 
частности в Государствен-
ном ансамбле песни и танца 
Коми республики «Асъя 
кыа». Расскажите о том, что 
вам дал этот опыт.
– Это школа жизни, про-

фессиональная школа. Это 
мне очень помогло сформи-
роваться как балетмейстеру, 
профессионалу. И сейчас мне 
легко, я понимаю, что я делаю 
и зачем я это делаю, и поэто-
му в Северном хоре я реали-
зуюсь полноценно. Говорят, 
не место выбирает человека, 
а человек место. В моем слу-
чае место выбрало меня. Се-
верный хор меня выбрал и 
стал моей судьбой.

– Что зрители увидели на 
вашем творческом вечере?
– Фрагменты из моих по-

становок, которые были сде-
ланы специально для Се-
верного русского народного 
хора в разные годы: «Усть-
цилемская горка», «Пинеж-
ское метище». Они созданы 
на основе народных гуляний. 
Летний обрядовый праздник 
«Усть-цилемская горка» су-
ществует и по сей день в селе 
Усть-Цильма в Республике 
Коми. Там собираются люди, 
надевают старинные костю-
мы и танцуют. А вот пинеж-
ское метище сохранилось 
только в описаниях.

Мы показали несколь-
ко сцен из новой постановки 
«Любимый город», премье-
ра которой состоялась в июне 
этого года к 440-летию Архан-
гельска. Мы очень благодар-
ны, что наша работа над этой 
программой отмечена высо-
кой наградой, Ломоносовской 
премией. А еще мы предста-
вили новый танцевальный но-
мер «Пастухи» из постановки 
«Троицкие гулянья».

Сейчас Северный русский 
народный хор готовится к 
100-летию коллектива, кото-
рое отметит в 2026 году. Мы 
поднимаем весь репертуар, 
восстанавливаем номера из 
золотого фонда. Вся эта ра-
бота направлена на подготов-
ку к юбилею, чтобы отметить 
его достойно и порадовать на-
ших зрителей.

В тему
В СЕНТЯБРЕ 
2022 ГОДА СЕ-
ВЕРНЫЙ ХОР 
ВПЕРВЫЕ ВЫ-
СТУПИЛ в Го-
сударственном 
Кремлевском 
дворце. Артисты 
представи-
ли концерт «Пе-
сенное сияние 
Белого моря», 
посвященный 
85-летию Архан-
гельской области.
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